
自自 20112011 年我当选为石景山区人大代表年我当选为石景山区人大代表
以来以来，，已是连任两届已是连任两届（（十五十五、、十六届十六届））的人大的人大
代表代表。。任职以来任职以来，，我十分珍惜代表资格我十分珍惜代表资格，，时时
刻牢记代表使命刻牢记代表使命。。始终觉得有无数居民的始终觉得有无数居民的
期盼期盼，，无时无刻不鞭策无时无刻不鞭策、、提醒我既是一名社提醒我既是一名社
区工作者区工作者，，更是一名要为群众讲实话更是一名要为群众讲实话、、做实做实
事的人大代表事的人大代表。。近近 66 年来年来，，我认真行使权我认真行使权
利利，，自觉履行义务自觉履行义务，，勇于承担责任勇于承担责任，，在做好在做好
本职工作的同时又积极代表履行职责本职工作的同时又积极代表履行职责，，努努
力发挥基层代表的作用力发挥基层代表的作用。。

一一、、加强学习加强学习 提高自身素养提高自身素养
作为一名人大代表要对人民代表大会作为一名人大代表要对人民代表大会

制度有一个全面的了解制度有一个全面的了解，，对人大代表的权对人大代表的权
利义务利义务、、责任有一个清醒的认识责任有一个清醒的认识。。为此为此，，我我
认真学习认真学习，，不断提高自己的履职能力不断提高自己的履职能力。。一一
是加强人大知识的学习是加强人大知识的学习，，着力提高作为一着力提高作为一
名代表的理论水平名代表的理论水平，，以习总书记的系列讲以习总书记的系列讲
话和十八大以来的党的方针政策为重要指话和十八大以来的党的方针政策为重要指
引引，，认真学习认真学习《《人大代表手册人大代表手册》《》《人民代表大人民代表大
会制度讲话会制度讲话》》以及人大代表刊物以及人大代表刊物《《中国人中国人
大大》《》《北京人大北京人大》，》，丰富人大理论知识丰富人大理论知识，，增强增强
了我解决实际问题的能力了我解决实际问题的能力。。二是加强法律二是加强法律
知识学习知识学习，，着力提高依法办事着力提高依法办事、、依法履职的依法履职的
水平水平。。认真学习法律法规认真学习法律法规，，使得我在参加使得我在参加
法院的旁听时法院的旁听时，，做到知法懂法做到知法懂法，，心中有数心中有数。。
三是加强业务知识学习三是加强业务知识学习，，着力提高真才实着力提高真才实
学学。。去年我参加了北京市社工委和民政局去年我参加了北京市社工委和民政局
组织的社区工作者北大研修班的学习组织的社区工作者北大研修班的学习，，为为
期三个多月的社会理论知识的学习期三个多月的社会理论知识的学习，，进一进一
步提高了我服务社区居民的理论水平步提高了我服务社区居民的理论水平，，提提
高了我为民服务的技能高了我为民服务的技能，，我撰写的毕业论我撰写的毕业论

文文《《协商民主制度在社区建设中的功能协商民主制度在社区建设中的功能》》被被
评为优秀论文评为优秀论文。。

二二、、恪尽职守恪尽职守 履行代表职责履行代表职责
作为一名区人大代表作为一名区人大代表，，最根本的职责最根本的职责

就是为人民行使权利就是为人民行使权利，，面对党和人民的重面对党和人民的重
托托，，我深深体会到我深深体会到，，当代表就要履行职责当代表就要履行职责，，
当代表就要把群众的意愿反映上去当代表就要把群众的意愿反映上去。。一是一是
积极参加区积极参加区、、街两级人大代表联络部门组街两级人大代表联络部门组
织的各项活动织的各项活动。。参与人大代表联组活动参与人大代表联组活动，，
为地区的发展建言献策为地区的发展建言献策。。二是积极联系选二是积极联系选
民民，，反映民情民意反映民情民意。。为五里坨地区回迁小为五里坨地区回迁小
区的排污沟改造区的排污沟改造、、石门路五里坨段的绿化石门路五里坨段的绿化、、
石门路石门路 258258 号院前的下水问题号院前的下水问题，，认真书写认真书写
议案和建议议案和建议，，使问题得以解决使问题得以解决。。

三三、、立足本职立足本职 服务社区居民服务社区居民
作为一名区人大代表作为一名区人大代表，，又是一名社区又是一名社区

工作者工作者，，深知身上的重任深知身上的重任。。一是勇挑重一是勇挑重
担担，，敢于担当敢于担当。。在全区推进在全区推进““高端绿色发高端绿色发
展展，，全面深度转型全面深度转型””发展战略进程中发展战略进程中，，为实为实
行无煤化的区级目标行无煤化的区级目标，，加快社区煤改电工加快社区煤改电工
作作，，我带领社区工作人员我带领社区工作人员，，冒严寒冒严寒、、战酷战酷
暑暑，，入户登记电表入户登记电表，，为社区为社区 180180 多户家庭多户家庭
顺利进行煤改电工作打下了前期基础顺利进行煤改电工作打下了前期基础，，在在
实施煤改电工程中实施煤改电工程中，，又积极配合区发改又积极配合区发改
委委、、供电局的同志做好居民的思想工作供电局的同志做好居民的思想工作，，
使得架设高压线使得架设高压线、、入户安装设备等工作得入户安装设备等工作得
以顺利进行以顺利进行。。二是创新思路二是创新思路，，建立社区居建立社区居
民议事厅民议事厅。。社区居民议事厅的建立社区居民议事厅的建立，，为平为平
安和谐社区的建立安和谐社区的建立，，推进社区公益事务的推进社区公益事务的
决策发挥了很大的作用决策发挥了很大的作用，，如如：：铁路小区邻铁路小区邻
里之间因养狗问题引起的纠纷里之间因养狗问题引起的纠纷；；潭峪沟的潭峪沟的

治理过程噪音扰民引起的矛盾调解治理过程噪音扰民引起的矛盾调解；；西山西山
机械厂污水排放引起的矛盾处理等机械厂污水排放引起的矛盾处理等，，都发都发
挥了重要的作用挥了重要的作用。。

四四、、敢于担当敢于担当 完成重点任务完成重点任务
在全区开展的在全区开展的““疏解整治促提升疏解整治促提升””专项专项

行动行动，，暨暨““创建基本无违建社区创建基本无违建社区””百日会战百日会战
的工作中的工作中，，发挥一名区人大代表应有的作发挥一名区人大代表应有的作
用用，，带领社区工作人员带领社区工作人员、、部分党员部分党员、、居民代居民代
表保质保量按时间节点要求表保质保量按时间节点要求，，圆满地完成圆满地完成
了工作了工作。。在接到此项重点任务后在接到此项重点任务后，，我主要我主要
从以下三个方面认真开展了工作从以下三个方面认真开展了工作：：一是做一是做
好宣传工作好宣传工作。。动员部署会后动员部署会后，，立即带领社立即带领社
区工作人员冒着炎热天气区工作人员冒着炎热天气，，不辞辛苦开展不辞辛苦开展
了了““创建基本无违建社区创建基本无违建社区””系列宣传工作系列宣传工作，，
前期针对居民对违法搭建前期针对居民对违法搭建、、违章建筑认识违章建筑认识
不清的实际情况不清的实际情况，，指导社区工作人员采用指导社区工作人员采用
悬挂横幅悬挂横幅、、张贴宣传画张贴宣传画、、发放治乱疏解行动发放治乱疏解行动
指挥部致全体居民的一封信指挥部致全体居民的一封信、、召开老街坊召开老街坊
协商会协商会、、工作人员入户宣传等各种方法工作人员入户宣传等各种方法，，强强
化对拆违工作的宣传化对拆违工作的宣传，，给群众宣讲政策给群众宣讲政策，，讲讲
清私搭乱建的危害清私搭乱建的危害，，通过社区工作人员的通过社区工作人员的
不断宣传不断宣传、、讲解讲解，，居民们逐步认识到了私搭居民们逐步认识到了私搭
乱建的危害乱建的危害，，并且在拆违过程中给予了更并且在拆违过程中给予了更
多的积极配合多的积极配合。。二是认真摸清违建点作二是认真摸清违建点作。。
为推进为推进““创建基本无违建社区创建基本无违建社区””百日会战有百日会战有
序开展序开展，，在前期做好宣传工作的基础上在前期做好宣传工作的基础上，，我我
带领社区工作人员对辖区涉及违建的带领社区工作人员对辖区涉及违建的 2424
个点位进行了摸底调查个点位进行了摸底调查，，了解清楚了各个了解清楚了各个
点位的情况点位的情况，，上门对居民进行劝导解释上门对居民进行劝导解释，，并并
对他们的相关信息做了详细的基础台账登对他们的相关信息做了详细的基础台账登
记记，，为后期工作打好了良好的基础为后期工作打好了良好的基础。。三是三是

注重统筹结合注重统筹结合。。工作中注重把工作中注重把““既要保障既要保障
拆迁改造顺利进行拆迁改造顺利进行，，又要保护好被拆违户又要保护好被拆违户
的合法利益的合法利益””结合起来结合起来，，社区涉及违建的铁社区涉及违建的铁
路小区由于部分住户是双职工路小区由于部分住户是双职工，，平时家里平时家里
没人没人，，我就带领社区工作人员利用休息日我就带领社区工作人员利用休息日
和晚上下班时间上门做工作和晚上下班时间上门做工作，，了解他们的了解他们的
想法和担忧想法和担忧，，把他们的要求和顾虑及时反把他们的要求和顾虑及时反
馈给施工方馈给施工方，，有的住户前后沟通达七八次有的住户前后沟通达七八次
之多之多，，经过动之以情经过动之以情、、晓之以理的劝说晓之以理的劝说，，居居
民们对我们的付出和辛苦表示了理解和肯民们对我们的付出和辛苦表示了理解和肯
定定，，主动帮助做邻居的思想工作主动帮助做邻居的思想工作。。经过多经过多
次次，，入户宣传劝说入户宣传劝说，，终于做通了小区涉违家终于做通了小区涉违家
庭的思想工作庭的思想工作，，使拆违工作得以顺利进使拆违工作得以顺利进
行行。。在小区恢复改造过程中在小区恢复改造过程中，，我每天冒着我每天冒着
炎热在现场监督工作炎热在现场监督工作，，从早上从早上 77 点到晚上点到晚上 77
点一直待在拆违现场点一直待在拆违现场，，既能及时调解出现既能及时调解出现
的突发情况的突发情况，，也保证了拆违恢复的施工质也保证了拆违恢复的施工质
量量。。我们不仅拆除了违建点位我们不仅拆除了违建点位，，还对小区还对小区
的环境进行了整治的环境进行了整治，，使得小区的整体环境使得小区的整体环境
得到了提升得到了提升。。

人大代表依法履职必须依靠群众人大代表依法履职必须依靠群众，，始始
终保持同人民群众的紧密联系终保持同人民群众的紧密联系，，这是人民这是人民
代表大会制度稳固与发展的根基所在代表大会制度稳固与发展的根基所在。。每每
一个代表都是双重身份一个代表都是双重身份，，作为一名社区工作为一名社区工
作者作者，，在履行代表职责时和社区工作是相在履行代表职责时和社区工作是相
辅相成的辅相成的，，都要深入到群众中去都要深入到群众中去，，认真学认真学
习习，，真心付出真心付出，，才能有所收获才能有所收获。。今后我还要今后我还要
不断提高自己的能力水平不断提高自己的能力水平，，认真履职认真履职，，做一做一
名合格的人大代表名合格的人大代表。。

（（作者系区人大代表作者系区人大代表，，五里坨街道隆恩五里坨街道隆恩
寺社区党委书记寺社区党委书记、、居委会主任居委会主任））

认真履职 做合格代表
秦兴红
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携手打造生命共同体携手打造生命共同体 开创改革发展新局面开创改革发展新局面
梁宗平

我是来自驻区企业我是来自驻区企业———首钢的人大代—首钢的人大代
表表，，并在区十六届人大一次会议上当选为本并在区十六届人大一次会议上当选为本
届人大常委会委员届人大常委会委员。。在首钢工作已经在首钢工作已经3535年年，，
我亲身经历了改革开放以来首钢和石景山我亲身经历了改革开放以来首钢和石景山
区的沧桑巨变区的沧桑巨变。。首钢是驻石景山区最大的首钢是驻石景山区最大的
国有企业国有企业，，长期以来长期以来，，首钢的发展一直得到首钢的发展一直得到
石景山区各方面的支持和帮助石景山区各方面的支持和帮助，，首钢也为石首钢也为石
景山区社会经济发展做出了重要贡献景山区社会经济发展做出了重要贡献，，双方双方
建立了荣辱与共建立了荣辱与共、、相扶相依相扶相依、、不可分割的血不可分割的血
肉联系肉联系。。这种密不可分的关系这种密不可分的关系，，我的感受有我的感受有
三点三点：：

一是首钢的发展离不开石景山区的鼎一是首钢的发展离不开石景山区的鼎
力支持力支持。。在搬迁调整之前在搬迁调整之前，，首钢是石景山区首钢是石景山区
的支柱产业的支柱产业，，在本地经济发展中发挥着举足在本地经济发展中发挥着举足
轻重的作用轻重的作用。。如如：：20042004 年年，，首钢的工业增加首钢的工业增加
值占石景山区的值占石景山区的 6060..88%%，，上缴税收占石景山上缴税收占石景山
区财政收入的区财政收入的 5555..44%%。。20052005 年开始年开始，，首钢贯首钢贯
彻国家要求实施搬迁调整彻国家要求实施搬迁调整，，这无形中给石景这无形中给石景
山区的经济发展带来了巨大影响山区的经济发展带来了巨大影响，，同时由于同时由于
停产搬迁停产搬迁，，大量职工面临转型转岗的严峻形大量职工面临转型转岗的严峻形
势势。。区委区政府从维护社会稳定的高度出区委区政府从维护社会稳定的高度出
发发，，从帮助首钢安置好富余职工的实际需要从帮助首钢安置好富余职工的实际需要
出发出发，，出台了一系列分流职工安置政策出台了一系列分流职工安置政策，，在在

首钢停产和人员安置方面做了大量工首钢停产和人员安置方面做了大量工
作作，，为首钢搬迁调整阶段工作的圆满为首钢搬迁调整阶段工作的圆满

完成发挥了重要作用完成发挥了重要作用，，对此我对此我
们至今记忆犹新们至今记忆犹新。。近几近几

年年，，双方以双方以““共建共建
美 好 家美 好 家

园园，，共创美好未来共创美好未来，，共谋发展大计共谋发展大计””为目标不为目标不
断深化合作断深化合作。。为了给双方发展创造和谐稳为了给双方发展创造和谐稳
定的环境定的环境，，双方在维稳方面建立了更为密切双方在维稳方面建立了更为密切
的联系的联系。。在多项重大信访事项调处过程中在多项重大信访事项调处过程中，，
互相支持互相支持、、协调联动协调联动，，建立了良好的工作关建立了良好的工作关
系系。。尤其在铸造村尤其在铸造村1414号楼号楼、、园区白庙村拆迁园区白庙村拆迁
问题等大型群体访以及特殊个体访的调处问题等大型群体访以及特殊个体访的调处
过程中过程中，，区委区政府及相关部门给予了首钢区委区政府及相关部门给予了首钢
大力支持和帮助大力支持和帮助。。

二是双方的务实合作推动了首钢园区二是双方的务实合作推动了首钢园区
开发进程开发进程。。首钢搬迁后首钢搬迁后，，进入转型发展新阶进入转型发展新阶
段段，，转型发展最重要的任务之一是搞好北京转型发展最重要的任务之一是搞好北京
园区开发园区开发。。为了推进北京园区开发为了推进北京园区开发，，双方建双方建
立了工作对接机制立了工作对接机制，，并成立并成立““石景山推进新石景山推进新
首钢高端产业综合服务区发展建设领导小首钢高端产业综合服务区发展建设领导小
组组”，”，统筹协调园区开发建设的重大事项统筹协调园区开发建设的重大事项。。
建立对口协调建立对口协调、、定期沟通定期沟通、、重大项目调度等重大项目调度等
工作机制工作机制，，推进重大项目的手续办理推进重大项目的手续办理。。目前目前
双方已召开区企高层对接会五次双方已召开区企高层对接会五次，，围绕基础围绕基础
设施建设设施建设、、招商选资引智招商选资引智、、拆违治乱等积极拆违治乱等积极
沟通沟通，，密切协作密切协作，，围绕永定河生态发展带建围绕永定河生态发展带建
设设，，打造新首钢高端产业综合服务区做了大打造新首钢高端产业综合服务区做了大
量工作量工作。。首钢在全力推进园区开发的同时首钢在全力推进园区开发的同时，，
按照区里的统一部署深入开展好按照区里的统一部署深入开展好““治乱疏治乱疏
解解””工作工作，，与区委区政府形成合力与区委区政府形成合力，，对首钢土对首钢土
地上的违法用地地上的违法用地、、违法建筑违法建筑、、低端产业聚集低端产业聚集
人群大院共同开展治理行动人群大院共同开展治理行动。。截至去年底截至去年底，，
首钢拆除各类违法建设首钢拆除各类违法建设 3534735347..22 平方米平方米，，疏疏
解人口解人口30083008人人，，圆满完成了区里部署的任务圆满完成了区里部署的任务
目标目标。。

三是打造三是打造““生命共同体生命共同体””的理念为双方的理念为双方

合作展现了更为美好的前景合作展现了更为美好的前景。。20142014 年以年以
来来，，首钢与石景山区领导的往来更加密切首钢与石景山区领导的往来更加密切。。
双方就共同开创新的发展之路双方就共同开创新的发展之路，，共同规划共同规划，，
共同享受资源共同享受资源，，发挥各自的优势发挥各自的优势，，共创辉煌共创辉煌
达成了全面共识达成了全面共识。。20152015年年22月月44日双方领导日双方领导
班子召开座谈会班子召开座谈会，，青山书记提出了首钢与石青山书记提出了首钢与石
景山区要建设景山区要建设““生命共同体生命共同体””的理念的理念。。同年同年44
月月33日日，，区党委中心组学习的现场安排在首区党委中心组学习的现场安排在首
钢钢，，双方中心组把学习的主题聚焦在园区产双方中心组把学习的主题聚焦在园区产
业规划与空间规划相关领域业规划与空间规划相关领域。。20162016 年年 88 月月
份份，，首钢主要领导到石景山区参加区委常委首钢主要领导到石景山区参加区委常委
会会，，共同研讨新首钢高端产业综合服务区北共同研讨新首钢高端产业综合服务区北
区设计方案区设计方案。。这些高层次的交往这些高层次的交往，，充分体现充分体现
了双方主要领导对全面加强首钢与石景山了双方主要领导对全面加强首钢与石景山
区战略合作的高度重视区战略合作的高度重视，，也为双方落实也为双方落实““生生
命共同体命共同体””理念理念，，将合作扩展到全新领域将合作扩展到全新领域，，上上
升到更高层次奠定了坚实的基础升到更高层次奠定了坚实的基础。。

当前当前，，首钢与石景山都正在全力推进首钢与石景山都正在全力推进
““十三五十三五””规划的实施规划的实施。“。“十三五十三五””期间期间，，石景石景
山区将大力发展现代金融山区将大力发展现代金融、、高新技术高新技术、、文化文化
创意创意、、商务服务商务服务、、旅游休闲五大产业旅游休闲五大产业，，加快形加快形
成高端引领成高端引领、、创新驱动创新驱动、、技术密集技术密集、、优势突出优势突出
的经济结构的经济结构，，全力打造全力打造““高端绿色高端绿色、、环境优环境优
美美、、宜居和谐宜居和谐、、人民幸福人民幸福””的石景山的石景山。。首钢将首钢将
实现钢铁业和城市综合服务商并重和协同实现钢铁业和城市综合服务商并重和协同
发展发展，，在京津冀协同发展中发挥示范带动作在京津冀协同发展中发挥示范带动作
用用，，建设有世界影响力的综合性大型企业集建设有世界影响力的综合性大型企业集
团团。。双方的发展目标都是立足于满足北京双方的发展目标都是立足于满足北京
城市功能定位城市功能定位，，立足于贯彻京津冀协同发展立足于贯彻京津冀协同发展
战略战略，，立足于推进区域经济实现又好又快的立足于推进区域经济实现又好又快的
发展发展。。当前和未来一段时期当前和未来一段时期，，双方合作的重双方合作的重

点是加快北京园区开发进程点是加快北京园区开发进程，，以新发展理念以新发展理念
带动产业结构调整和城市功能再造带动产业结构调整和城市功能再造，，以高水以高水
平发展建设为冬奥会筹办做好服务保障平发展建设为冬奥会筹办做好服务保障。。
这就需要我们双方更加密切地做好协同这就需要我们双方更加密切地做好协同，，形形
成合力成合力，，通过打造区企通过打造区企““生命共同体生命共同体”，”，来完来完
成国家和北京市交给我们的光荣任务成国家和北京市交给我们的光荣任务。。为为
此此，，我再提二条建议我再提二条建议：：

一是进一步加强深度沟通一是进一步加强深度沟通，，推动重大推动重大
事项落实事项落实。。双方要贯彻落实好北京市新首双方要贯彻落实好北京市新首
钢领导小组第四次会议精神钢领导小组第四次会议精神，，充分发挥充分发挥““石石
景山推进新首钢高端产业综合服务区发展景山推进新首钢高端产业综合服务区发展
建设领导小组建设领导小组””作用作用，，首钢园区开发越往后首钢园区开发越往后
难度越大难度越大，，影响也越大影响也越大，，受到国家和北京市受到国家和北京市
的关注越高的关注越高，，提高政策的制定和执行效率至提高政策的制定和执行效率至
关重要关重要。。因此因此，，需要双方主要领导建立定期需要双方主要领导建立定期
会晤机制会晤机制，，就推进双方重大事项的落实进行就推进双方重大事项的落实进行
研究研究，，统筹做好协调统筹做好协调，，加强督促检查加强督促检查，，推动区推动区
社会经济和维护稳定等各个重大事项的落社会经济和维护稳定等各个重大事项的落
实实。。

二是进一步加强工作协调二是进一步加强工作协调，，促进和谐促进和谐
稳定发展稳定发展。。首钢随着园区开发和疏解治乱首钢随着园区开发和疏解治乱
工作力度的不断加大工作力度的不断加大，，维稳工作更加繁重维稳工作更加繁重，，
希望区委区政府继续从政策宣讲希望区委区政府继续从政策宣讲、、居民生活居民生活
保障保障、、执法保障执法保障、、统筹协调等方面继续给予统筹协调等方面继续给予
首钢大力支持首钢大力支持，，尤其在公安尤其在公安、、城管等综合执城管等综合执
法力量方面为首钢提供强大的保障法力量方面为首钢提供强大的保障。。让优让优
良的发展环境良的发展环境，，成为建设美丽家园的基本保成为建设美丽家园的基本保
障障。。

（（作者系区人大常委会委员作者系区人大常委会委员，，首钢集团党首钢集团党
委常委委常委、、董事董事、、工会主席工会主席））


